

RUIZ SIMÓN, ESTHER.
De la teoría a la práctica.
Desarrollo y cooperación
desde el siglo XX,
Sílex Universidad Historia,
2023, 176 pp.

JOSÉ ENRIQUE ANGUITA OSUNA*

Revista Electrónica Iberoamericana (REIB), Vol. 18, No. 2, (septiembre de 2024), pp. 345-347.
ISSN: 1988 – 0618. doi: 10.20318/reib.2024.8836 . ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-2430-4477>

La obra *De la teoría a la práctica. Desarrollo y cooperación desde el siglo XX* aborda desde una perspectiva histórica las contribuciones más significativas sobre las teorías de desarrollo, en especial las aportaciones de los principales teóricos y escuelas, así como la configuración de la actual cooperación internacional al desarrollo. Si bien es cierto que existen diferentes monografías que abordan esta temática desde puntos de vista fundamentalmente económicos, esta obra realiza una revisión desde un punto de vista histórico. Desde este ámbito, se centra en las propuestas teóricas y, al mismo tiempo, las inserta en el contexto en el que surgen y las vincula entre ellas, arrojando luz a las causas que las generan, el entorno en el que surgen y el impacto que provocan en las futuras propuestas.

Esta obra permite ampliar la visión sobre el estudio de esta interesante temática, aportando novedosas perspectivas que permiten entender el fenómeno del desarrollo y de la cooperación al desarrollo desde 1948 hasta nuestros días. De esta manera, la monografía que se presenta aborda, por un lado, las teorías de desarrollo desde una perspectiva histórica, conceptualizándolas y, sobre todo, contextualizándolas en el momento histórico en el que surgieron como parte de la respuesta dada a una situación histórica determinada. Por otro lado, analiza el proceso de creación de las políticas de cooperación al desarrollo y de los diferentes elementos que la componen y de las organizaciones internacionales que lideran esta iniciativa solidaria.

* Profesor de Historia del Derecho y las Instituciones. Universidad Rey Juan Carlos (URJC)

El monográfico que presenta D^a. Esther Ruiz, aborda desde una perspectiva novedosa uno de los pilares fundamentales de las relaciones internacionales y de las políticas de exteriores de los Estados, especialmente de los configurados en el bloque occidental tras la II Guerra Mundial, haciéndose hincapié en algunas de las herramientas de cooperación y la alianza que afianzaron las posiciones de los países desarrollados del mundo libre en sus áreas de influencia. Se trata de una obra que aproxima con precisión al lector a la realidad de la ayuda al desarrollo como instrumento internacional que abre la puerta a preguntas que deberán ser respondidas en próximas monografías por la visión valiente y comprometida de la autora.

Sin duda, un aspecto destacado de la propuesta de la autora es el papel protagónico que ofrece de la presencia iberoamericana en las propuestas teóricas y en los procesos de desarrollo, así como su presencia en las incipientes políticas de cooperación al desarrollo. En este sentido, los principales teóricos latinoamericanos ofrecen propuestas adaptadas a la realidad iberoamericana de mediados del siglo XX y a las situaciones de pobreza de los países y sociedades de sus respectivos países americanos. Del mismo modo, en el caso de la cooperación al desarrollo, la configuración de las acciones y de la ayuda al desarrollo tiene como ámbitos geográficos y sectoriales los países iberoamericanos que han sido objeto de especial atención por las situaciones de pobreza y de pobreza extrema que viven.

La obra se estructura en tres grandes bloques que recogen los aspectos más destacados de la temática, dando espacio a todas las voces que, a favor y/o en contra, se posicionan sobre algún aspecto. En el primero se hace una somera recopilación de los términos teóricos que componen la temática de la obra. De esta manera, en un primer momento se definen y trabajan los conceptos de desarrollo y subdesarrollo, desigualdad y pobreza. En el segundo bloque la autora profundiza con magnífica destreza y ligereza en las diferentes teorías que desde mediados del siglo XX han justificado las propuestas y las iniciativas de desarrollo, siempre desde un punto de vista histórico, incardinando cada una de ellas en el momento y en el lugar en el que surgen. Asimismo, ahonda en las consecuencias e impactos que generan, y realiza un recorrido por las aportaciones de las teorías ortodoxas de desarrollo, las heterodoxas encabezadas por Prebisch y el grupo teórico iberoamericano y las teorías alternativas que cimentan teóricamente las propuestas actuales sobre desarrollo humano, desarrollo sostenible o la teoría de las necesidades básicas, entre otros. Por último, analiza brillantemente la cooperación al desarrollo y los diferentes elementos que la componen y que han hecho de este campo un punto central en las políticas de acción exterior de los gobiernos y de las organizaciones internacionales. En este bloque realiza una revisión histórica sobre el proceso de cooperación al desarrollo, la ayuda al desarrollo y los componentes de esta: actores nacionales e internacionales, sectores de acción, países etc.

En definitiva, cabe destacar que la obra que se presenta analiza, de manera audaz a la vez que ecuánime, los aspectos más relevantes de las teorías de desarrollo y de cooperación al desarrollo y genera un espacio para el debate y la reflexión a la vez que plantea interrogantes que abren nuevas vías de investigación y estudio.

Su originalidad radica en la forma en la que aborda desde una vertiente histórica una temática de rabiosa actualidad, puesto que realiza un recorrido histórico por todos los componentes sobre la pobreza, la desigualdad y el subdesarrollo, el desarrollo sostenible y el desarrollo humano, que conforman las iniciativas actuales de la Agenda 2030 y de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

El impacto social de esta obra trasciende el espacio académico y la posiciona como pieza clave para entender las políticas de desarrollo y de cooperación al desarrollo, el papel de las organizaciones internacionales en la ayuda al desarrollo y el protagonismo que los países iberoamericanos desempeñan en todo el proceso.